
!!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

!

4-5 2018年9月29日 星期六 责任编辑∶王文佳 视觉设计∶戚黎明自贸区 周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周周年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年年 特别报道

“五朵金花”同台齐发好声音
!!!写在上海 自贸区成立 !周年之际

5年前的今天，原本冷僻的外高桥闹
猛起来，周边宾馆全部爆满；上海市综合保
税区管委会结束历史使命，换了上海自贸
区管委会的新牌。从那天起，基隆路上的综
合服务大厅门口排起长龙，掀起了延续相
当长时间的“自贸热”。

当天的外高桥飘起微雨，“自贸人”虽然
心潮澎湃，却也“压力山大”。作为中国第一
个自由贸易试验区，连摸的“石头”都没有就
要过河；如何不辱使命，承担起这项全新的

国家战略，成为全国改革雁阵的“领头雁”？
开弓没有回头箭，上海自贸区的“破冰

之旅”，是只争朝夕、和时间赛跑的5年。负
面清单、证照分离!!一项项制度创新，不
断刷新“自贸速度”。

打开上海自贸区的一扇窗，世界格局
尽收眼底。尤其是扩区后，5大片区各施
所长，成长为长袖善舞的“五朵金花”，在
今天这特殊的日子里，共同发出了自贸好
声音。

张江 圆梦“梦工厂”

! ! ! !周虹，上海罗氏制药总经理，张
江人才“梦工厂”的一员，去年以来
出镜率颇高，因为她获得了全国首
张由自贸区推荐的永久居留身份
证。“在采访中，有媒体问我，有了
‘中国绿卡’，创业是不是方便了？我
回答‘是的’，有了这张永久居留身
份证，创业就业两相宜。幸亏我的老
板是外国人，看不懂中文报道，否则
以为我要创业去了。”周虹幽默地告
诉记者。

依托自贸区优势，张江吸引了
越来越多的“追梦人”，并在这里“梦
想成真”。在上海颇为火爆的世界人
工智能大会上，来自张江森亿智能
的“未来医生工作站”吸引了许多人
的关注。森亿智能创始人兼 !"#张
少典说：选择张江，正是因为看好这
里的高科技创业氛围，还能充分运
用双自联动的红利。”张少典表示。

在张江，梦想成真的人越来越
多。今年 $月 %日，和记黄埔医药公
司研发的转移性结直肠癌治疗药物
呋喹替尼胶囊获批上市，这是在中
国本土由中国企业自主研发的第一
款创新抗结直肠癌新药。“如果不是

在张江，如果没有自贸区‘药品上市
许可持有人’的制度创新，新药不会
这么快上市。”和记黄埔医药公司副
总裁吴振平感慨地说。
“作为药品研发公司，之前常会

非常纠结：有限的资金用到哪里？是
加大研发力度、还是建工厂？因为以
前不建工厂不行，研发出来的药品
不能拿到上市许可。有了这项制度
创新之后，我们可以不建工厂，将生
产外包，研发成功后迅速获得上市
许可。”吴振平介绍。
上海自贸区张江片区共 &'()平

方公里，自 *+,-年纳入自贸区扩区
范围以来，充分发挥自贸试验区和
国家自主创新示范区的叠加优势，
大力推动张江科学城建设。目前，全
球排名前 ,.名的制药公司，已有 /

家在张江建立了研发中心。国家每
批准 &个 0类新药就有 ,个来自张
江；张江从国家新药创制重大专项
中拿到的经费占全国的三分之一；
张江企业临床申请获批率是全国平
均水平的 &倍。*.,'年，张江生物医
药产业营收规模达 /&&亿元，同比
增长 '1$2，占浦东新区的 /*2。

! ! ! !“来到上海自贸区，才发现企业
的效率居然赶不上政府部门的办事
速度。在开办公司中我们曾碰到许
多问题，政府部门总是想法设法和
我们一起设法突破创新，争分夺秒
解决。”作为自贸区金桥片区的“新
贵”，瑞伯职业技能培训（上海）有限
公司的投资方来自瑞士金融理财规
划学院，瑞伯公司总经理钟科告诉
记者，公司今年 ,月开始筹备，$月
就成功拿到了“准生证”，此前国内
并无外商独资的财富管理教育培训
机构进驻的先例。

在金桥，拿到“..,”号自贸“通
行证”的还有美安康质量检测技术
（上海）有限公司，它是上海自贸试
验区扩区后第一家落户的外资食品
检测认证机构。如今，中国老百姓熟
悉的餐饮品牌，如良品铺子、五谷磨
坊、卡士、星巴克、周黑鸭等都成为
其合作伙伴。

美安康执行总裁斯榕介绍，
*.,% 年上海自贸试验区推出第二
批扩大开放 &,条措施，正式放开了
设立外资认证机构的准入标准，同
时不断完善的“负面清单”制度，使

原先需要 *个月的核准周期缩短为
仅 *周的备案周期；还缩短了中国
国内生产食品和出口美国的食品、
农产品以及食材原料本土化测试和
认证的周期，为国内餐饮企业“走出
去”和海外品牌“引进来”打通了关
键一环。“自贸区的一系列改革，让
美安康有了实实在在的‘获得感’，
也倒逼我们企业提高效率！”

上海自贸区金桥管理局局长杨
晔介绍，加入“自贸大家庭”的金桥，
已经成为全国制造业园区的排头
兵，并努力向有全球影响力的“智造
创新集聚区”迈进。*.,%年至 *.,'

年，金桥外资注册年均增长 *,2，实
到外资年均增长达 ,,.2。截至今年
$ 月，-- 家世界 -.. 强企业已经在
金桥投资 ,.*个项目，累积引进外
资达 *-.亿美元。

中国第一家外资职业技能培训
机构、第一家外商独资国际船舶管
理公司、第一家外商独资医疗机构、
第一家外商独资工程设计公司……
正是上海自贸区诞生的一系列首创
项目，为中国构建开放型经济新体
制开启了“春之声”。

! ! ! !在黄浦江畔，去年 *月，上海
申能融资租赁有限公司正式翻牌
为内资试点融资租赁企业，成为
首家在陆家嘴成立的上海国有内
资试点融资租赁企业。短短一年
多，公司就从金融机构获得信贷
额度超过 ,*.亿元，和近 *.家企
业公司签订了融资租赁合同，总
金额超 '.亿元。对于“一出生就
风华正茂”的骄人成绩，该公司董
事长谢峰将其相当重要原因归于
自贸区平台奠定的基础。
“依托自贸区的政策窗口及

良好的配套服务，在不到半年的
时间，我们就完成了融资租赁公
司的注册成立、变更翻牌、业务启
动等一系列工作。作为内资试点
融资租赁企业，这在从前是难以
想象的速度，我们得以用最快的
速度跨入内资融资租赁行业的高
门槛，充分体验了自贸区高效的
行政效率。”谢峰表示，加上陆家

嘴金融城得天独厚的金融环境和
地理布局，经常组织各种论坛等，
让企业们在“蓝色多瑙河”畔的高
雅氛围中，形成了金融“朋友圈”。

上海自贸试验区扩区以来，
涉及金融服务、航运服务、专业服
务、社会服务等领域一大批服务
业扩大开放项目密集在陆家嘴落
地生根、开花结果。特别是今年以
来，陆家嘴积极贯彻落实中央关
于金融服务业全面对外开放的战
略部署和“上海扩大开放 ,..条”
等政策，重点在吸引外资金融机
构集聚等方面，争取对外开放举
措在陆家嘴片区率先落地。

依托自贸区政策叠加优势，
全国第一家落户境内的外资资产
管理机构———安本资产管理集团
独资设立的安本投资管理（上海）
有限公司落户陆家嘴，引起了新
一轮外资资管机构集聚的浪潮，
全球资管“生态圈”初具雏形。

! ! ! ! *.,. 年世博会仿佛犹在眼
前，后世博区域已经翻开了新的
篇章。上海自贸区世博片区核心
区域近 ,.平方公里，坐拥稀有
的成片滨江可开发用地和优美
的滨水临湾景观。
自 *.,,年启动开发建设以

来，尤其是乘着自贸试验区改
革的强劲东风，世博地区形态
建设初具规模，功能开发渐入
佳境。

试问上海哪里央企最密集？
世博片区当仁不让，目前已有 *%

家央企入驻。央企扎堆、加上自
贸优势，为世博片区提供了独一
无二的发展优势。

今年 -月 $日，中国（上海）
自由贸易试验区央地融合发展
平台在世博地区成立，支持片区
内 *. 余家央企及其子公司、地
方国企加快实施“走出去”战略，
如中国化工集团在东南亚、西非

建设了 &* 家天然橡胶工厂，上
海振华重工全球布局设立 *%个
海外分支机构。

$月 ,3日，在央地融合发展
平台举行的央地融合投资信息
对接会上，涉及项目金额更是达
到 &-.亿元，涵盖建设民用飞机
试飞中心等研发龙头企业落
户，健康医疗大数据建设等新
业态探索等。这些项目不仅在
世博落地，还布局在浦东新区、
乃至全上海，体现了世博的服
务能级。

上海自贸区世博管理局有
关负责人介绍，下一步还将深入
推进政府职能转变，努力做好最
佳“店小二”，营造法治化、国际
化、便利化的营商环境。通过实
施“证照分离”、“一网通办”等改
革，最大限度并联审批、减材料、
减环节、减证明、减时间，体现
“上海服务”的辐射带动力。

! ! ! !外高桥，上海自贸区启航的地
方，正驶向更广阔的天地。

上海自贸区保税区管理局有关
负责人介绍：截至 *.,3年 /月，保税
区累计新设企业 &(.'万家，其中外
资企业近 ''..家，近 $.2以备案方
式设立。区域累计办结境外投资项目
,*3,个，中方对外投资总额达到 %$%

亿美元；两批 -%项开放措施，累计已
有 **..多个项目落地。

对企业而言，时间就是生命，能
否让通关快些、快些、再快些？围绕
“一线放开、区内自由”，贸易监管部
门出台并集成运用“先入区、后报关”
“批次进出、集中申报”等近百项创新
措施，推动保税区的进出境时间较全
关水平缩短 '3(-2和 &,('2，企业物
流成本减少 ,.2以上。仅今年重点推
进的集装箱设备交接单全面电子化
一项，每年可为企业降低单证成本 %

亿元。有关负责人透露，以关检融合
为契机，未来上海自贸区还将推动通

关全流程。
对此，昂科机床4上海5有限公司

中国区经理郑超有切身体会：“作为
一家澳大利亚生产高品质数控刀具
和刀具磨床公司，过去概念机经常会
因没有具体货号被退回，导致国内外
的技术及产品存在着一些时间差。而
现在保税区不仅免去了税费，还允许
概念机的进入，因此在设备还没有正
式发布之前，我们就会把概念机拿来
中国展示，在时间上与澳大利亚完全
没有脱节。”
他还欣喜地告诉记者：“去年，昂

科的销售同期增长约 &+2，创造了
销售和订单的新纪录，这个好成绩
离不开自贸区不断提升通关效率的
‘神器’。”
“建设开放和创新融为一体的综

合改革试验区。”这是上海自贸区 &1+

版方案提出的新要求。从保税区、自
贸区，再展望未来的自贸港，毋庸置
疑，上海自贸区的明天会更好。

金桥 奏响“春之声” 陆家嘴 壮大“朋友圈” 世博 聚合“八方客” 外高桥 启航“新征程”

! ! ! !本报记者 宋宁华
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